





SOMMAIRE

Retour sur la rencontre nationale du festisol

PAGE 1

La souveraineté alimentaire

PAGE 2

Cultude recrute ses prochains volontaires en service civique

PAGE 3

Les actualités du centre Mapubi

PAGE 4

BDITO



Mr BITJOKA Jacques Président de Cultude

"Depuis sa création l'association CULTUDE n'a cessé de militer pour améliorer les conditions d'existence des personnes en Afrique et en France.

CULTUDE s'attache à développer ses missions dans une approche globale et pluridisciplinaire, au service de l'accompagnement des personnes et groupes de personnes que la vie a marqué par le manque, la pauvreté, les inégalités, et/ou des blessures. Et cela repose sur sept mots : co-construction, collaboration, coopération, amélioration des conditions de vie, résilience, autonomie et écologie!"



RETOUR SUR LA RENCONTRE NATIONALE FESTISOL 2023

LE WEEK END DU 12 ET 13 MAI, CULTUDE A PU PARTICIPER À RENCONTRE NATIONALE, ORGANISÉE PAR LE CRID, UN GROUPEMENT D'ASSOCIATIONS ENGAGÉE DANS DES ACTIONS ET MOBILISATIONS DE SOLIDARITÉ INTERNATIONALE, S'EST DÉROULÉ À BORDEAUX. ET CO ORGANISÉ PAR LE RADSI (RÉSEAUX ASSOCIATIF DE SOLIDARITÉ INTERNATIONALE), EN CHARGE DE LA COORDINATION RÉGIONALE DU FESTIVAL EN NOUVELLE-AQUITAINE.

UN WEEK END PENSE POUR RENFORCER LES LIENS ENTRE LES PARTICIPANTS PORTEUR DE MOBILISATIONS SOLIDAIRES, DE CREUSER, S'APPROPRIER LES ENJEUX DE LA SOLIDARITÉ, DÉBATTRE ET ÉCHANGER. L'OBJECTIF DE LA RENCONTRE EST DE PERMETTRE AUX ACTEURS DE LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE DE SE RENCONTRER, D'ÉCHANGE ET DE PARTAGER AUTOUR DU THÈME DE L'ÉDITION DE 2023:

La souveraineté alimentaire

Le vendredi 13 Mai, nous sommes arrivés dans le magnifique espace Beaulieu, au coeur de la métropole bordelaise. La rencontre a commencé sur une présentation des organisateurs de la journée et du festival. Nous nous sommes rencontré avec d'autres acteurs nationaux et internationaux, travailleurs sociaux, et acteurs solidaires, entre fondateurs et stagiaires en formations nous étions tous rassemblé autour de la volonté de développer la solidarité.

Après un moment d'inter connaissance et de présentation rapide entre nous, Chacun donne son titre qui le représente, sa fonction et le domaine d'intervention de son organisme et association. Et la première activité de la rencontre commence, la conférence inversée.

La rencontre s'articule autour de la souveraineté alimentaire, thème de l'édition de 2023. La première étape est de définir la notion et ses enjeux. Pour cela nous avons pu rencontrer 3 intervenants :

- <u>Massa Koné</u>, Porte-parole de la Convergence malienne contre l'accaparement des terres
- <u>René Louail</u>, ancien porte-parole de la Confédération paysanne
- <u>Nicolas Perrat</u>, Animateur de Local Attitude, membre du réseau de la Sécurité Sociale de l'Alimentation

Pendant toute la matinée nous avons pu échanger et partager avec eux. Sur le principe de la conférences inversé nous étions en charge de questionner les intervenants sur la souveraineté alimentaire. Les échanges et débats se sont déroulé autour de questions de démocratie, de l'inflation, de la précarité et la justice sociale.

La suite de la journée s'est articulé autour de différents ateliers. Nous avons choisit de suivre celui autour du changement social apporté par les ateliers d'ECSI.

Cette fois ci en groupe plus réduits, nous avons pu avoir des moments de partage et de réflexions sur les impacts de l'ECSI en tant qu'outil de changement social. Avec des exemples concrets, de parcours de vies et de projets.

Ce moment nous a permis de partager nos réflexions sur des questions de genre, de féminisme, de droits humains et d'égalité.

La journée s'est terminé sous la pluie bordelaise mais remplie par les échanges et rencontres inspirantes sous le thème de la solidarité. Nous pouvons repartir chargée de nouvelles questions et connaissances sur la souveraineté alimentaire, préparé à pouvoir participer au festival et développer Cultude comme un membre actif du réseau de la solidarité internationale.

CULTUDE

LA SOUVERAINETÉ ALIMENTAIRE : UN ENJEU ESSENTIEL DANS L'ACCÈS À L'ALIMENTATION POUR TOUS

66-

« La souveraineté alimentaire est le droit des peuples à une alimentation saine et culturellement appropriée, produite par des méthodes écologiquement saines et durables, et leur droit de définir leurs propres systèmes alimentaires et agricoles ».

La via campesina , 2007

—•••

L'idée de la souveraineté alimentaire est né d'un constat. La faim dans le monde provient de causes humaines et politiques. Plusieurs facteurs indépendant expliquent le manque d'accès à l'alimentation. En grande partie on retrouve la politique agricole, commerciales et énergétique, libérales qui ont crée une concurrence mondiale qui ne tiens pas compte des différents contextes.

Cette idée de la sécurité alimentaire s'est développé autour de réflexions sur l'accès à l'alimentation à tous. Dans les années 60/70 s'est posé la question de l'autosuffisance alimentaire. C'est à dire, la capacité pour un pays de subvenir aux besoins alimentaires de sa population.

Les acteurs du monde agricole et politique sont donc partis de ces questionnement pour en faire découler une volonté d'instaurer l'universalité du droit à l'alimentation.

Cette idée est venue bouleverser les réflexions sur les politiques agricoles et alimentaires parce qu'elle est venue introduire un nouveau facteur, le socio culturel. Dans les années 70/80, une nouvelles volonté s'articulait autour de cette sécurité alimentaire et la nécéssaire accessibilité et disponibilité des denrée alimentaires.



On pense souvent que l'accès à l'alimentation dépend de la quantité de ressources. Mais de ocreuses études ont prouvé à plusieurs reprises, qu'il y aurait bien assez de ressources pour tous. Et que ce sont bien le choix des politiques qui ont creusé ces écarts. Les stocks des politiques publiques nationaux ont drastiquement baissé à cause des échanges internationaux. La sécurité de disposer d'assez de ressources pour son territoire a été laissé au profit de la mondialisation et d'un modèle capitaliste.

SEULEMENT 4
MULTINATIONALES
POSSÈDENT 857.
DES STOCKS DE
VIANDES MONDIAUX.

Mais en pratique, cette idée parait utopique et sont application est freinée par le capitalisme et la libéralisation et mondialisation des échanges agricoles alimentaires.

Dans les années 90, la souveraineté alimentaire des groupes militants de paysans et de travailleurs agricoles ont réellement théoriser l'idée en en faisant un réel facteur politique. C'est le groupement syndical de la Via Campesina en 1996 qui va venir définir la sécurité alimentaire et retenir des éléments essentiels, comme l'autosuffisance territoriale, l'importance du facteur culturel et l'universalité du droit à l'alimentation.

Aujourd'hui, la notion de la sécurité alimentaire continue de s'enrichir, autour de réflexion qui dépasse la sphère agricole et sociale. En particulier depuis la crise du Covid ou la guerre en Ukraine, qui a mit en lumière la fragilité d'un système agricole qui repose sur la mondialisation et le capitalisme.



CULTUDE CHERCHE SES PROCHAINS VOLONTAIRE EN SERVICE CIVIQUE!

VOUS ÊTES SENSIBLE À LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE ? VOUS AVEZ TOUJOURS RÊVÉ DE TROUVER UNE MISSION QUI VOUS PERMET D'AGIR CONCRÈTEMENT ET DE VENIR EN AIDE AUX AUTRES ? REJOIGNEZ L'ÉQUIPE DE CULTUDE ET OEUVREZ POUR LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE.

Pourquoi faire un service civique?

Un service civique est une opportunité parfaite pour se lancer dans le monde de la solidarité. Une expérience rémunérée ouverte à tous les jeunes entre 16 et 25 ans.

Une mission compatible avec vos études en cours ou simplement pour une expérience qui vous sera forcément enrichissante pour la suite de votre parcours.

Quelle seront vos missions avec Cultude?

Vous rejoindrez l'équipe de Cultude basée à Paris depuis laquelle vous pourrez coordonner l'organisation d'atelier d'éducation citoyenne et solidaire, mais aussi alimenter le site internet des actualités de l'association.

Les tâches de la mission sont variées et permettront à notre futur service civique toute la flexibilité dont il a besoin pour apporter ses propres talents à l'association.





SALOMÉ DUPUY SERVICE CIVIQUE EN FRANCE

-66

« Rejoindre Cultude pour cette mission de service civique m'a permis d'en apprendre plus sur le monde de la solidarité internationale et ses acteurs. Mais j'ai surtout pu être en charge de projets concrets dont la personne qui reprendra ce poste pourra mettre en oeuvre »



77

LE MOIS DE MAI AU CENTRE MAPUBI





CINE - DERAT

- Le centre Mapubi organise régulièrement des projections de films qui permettent aux jeunes de soulever des questions et avoir des discussions entre eux.
- Début Mai, les jeunes du centre ont pu regarder le film : "Minga et la cuillère cassée" de Claye EDOU
- Un film qui enseigne la tolérance, le respect de l'autre mais surtout a cultiver





CAUSERIES ÉDUCATIVES/THÈME:LA DÉLINQUANCE JUVÉNILE

- Les jeunes du centre ont pu échanger sur la délinquance juvénile et ses conséquence dans la vie.

 Nous avons échangé avec nos tous petits ce jour sur la délinquance juvénile et ses conséquences dans la vie.

 Des crailles assidues et attentives, ont brillement écoutées. L'accent a été mis sur
- dans la vie. Des oreilles assidues et attentives ont brillamment écoutées. L'accent a été mis sur l'impact de la délinquance juvénile dans la ville d'Edéa et les solutions pour y remédier. Les causes ciblées étaient : l'abandon d'un enfant à lui même, les mauvaises compagnies, la
- mauvaise utilisation des réseaux sociaux... Et comme solution ils ont pu parler de : la prévention par le dialogue, le contrôle parental, réduire
- les coins de réjouissance dans la ville.







Les jeunes ont pu laisser parler leur créativité avec des ateliers hebdomadaires de dessins. Mais aussi améliorer leur écriture grâce aux dictées et ateliers d'écriture.

L'ECRITURE





Vous souhaitez nous rejoindre?

Pour vous engager à nos côté sur un projet ou sur le long terme. Ou pour faire un don financier ou matériel n'hésitez pas à nous contacter!

Retrouvez nous sur nos réseaux





